

El Gobierno ratifica sus posiciones

Ahora todos tenemos que llevarlas a la práctica

El Gobierno Autónomo se ha dirigido con un nuevo comunicado a todos los antifranquistas vascos. La parte fundamental de este comunicado dice que « el Gobierno Vasco, unánimemente ratifico su opinión democrática invariable expresada reiteradamente en los acuerdos de Bayona ».

A este respecto conviene recordar cuales eran los fundamentales de estos acuerdos :

1º « El Gobierno de Euzkadi interpretando la voluntad expresa de su pueblo, declara como principio de orden general su determinación de acrecentar la lucha contra la tiranía franquista... ».

2º « El Gobierno vasco ratifica su acción leal y decidida al lado de las Instituciones legítimas de la República Española... ».

3º « El Gobierno de Euzkadi reitera de nuevo a todos los vascos, que se mantengan con fé absoluta en las determinaciones de su Gobierno, tan decidido a apartarse de soluciones arteramente perjudiciales... ».

4º « El Gobierno Autónomo actuará constantemente con la mira puesta en lograr que subsista sin quebranto la unión de todas las fuerzas populares vascas ».

La ratificación de estas decisiones por el Gobierno Autónomo, no es casual. Se produce inmediatamente a las resoluciones de la O.N.U. sobre el franquismo, resoluciones que si bien son un paso adelante en ayuda a nuestra causa, están muy alejadas de los que los pueblos hispanos podían esperar.

El Gobierno de Euzkadi, interpretando la voluntad de todos los demócratas vascos, se dirige de nuevo a la opinión, para decir una vez más, que nuestro pueblo no ha olvidado que es a nosotros a quien corresponde liquidar al franquismo y restaurar la democracia. Y en este camino, optamos por la unidad antifranquista y por el acrecentamiento de la lucha, por el apoyo decidido al Gobierno de la República y contra toda solución de compromiso.

QUE el Gobierno Autónomo insiste ahora sobre estos principios básicos de su política, que sea aprobada por todos los partidos que lo integran, tiene una gran importancia.

Adquiere mayor relieve, a la consideración que el éxito logrado por las fuerzas de la democracia mundial frente a los sostenedores del franquismo en la O.N.U., va a originar por parte de la reacción mundial nuevas maniobras para dejar incumplidas las propuestas adoptadas, van a intensificar su apoyo al franquismo, de lo cual es un ante cedente el nuevo acuerdo comercial anglo franquista, y procurarán acelerar una solución de compromiso tratando de inutilizar al Gobierno de la República. Tiene importancia esta ratificación del Gobierno Autónomo, porque se van a intensificar los esfuerzos reaccionarios para impedir el desarrollo de las luchas obreras y para dividir a las fuerzas antifranquistas.

Y cuando, portaestandarte de esta política criminal, Prieto y sus agentes intensifican sus esfuerzos en el interior, distribuyen sus nefastas cartas que llaman al compromiso, trabajan por dividir a las fuerzas democráticas vascas y por quebrantar los organismos de la Resistencia, se esfuerzan por provocar enfrentamientos entre comunistas y socialistas, el hecho de que todas las fuerzas democráticas vascas, y entre ellos los socialistas, repueban esta política, para reafirmar su decisión de luchar unidos, es una aportación considerable a la causa de la clase obrera y de todo nuestro pueblo.

EL Gobierno Autónomo ha optado por una política justa, apropiada a las necesidades más urgentes que requiere la situación. Lo ha hecho en función de una política de (pasa a la 3 página).



Eri guztietako langileak i. Elkartu!

# Euzkadi Roja

Nº 21

PARIS, 19 DE DICIEMBRE DE 1946

SEMANARIO

U.G.T., S.O.V. y C.N.T., conjuntamente, llaman a los obreros vascos a la lucha

## Miles de obreros responden desencadenando huelgas y plantes

El manifiesto común de las 3 sindicales

Publicamos a continuación el texto del manifiesto que en común, han dirigido a los obreros vascos, a fines del pasado Noviembre, las tres centrales sindicales de nuestro país. Expresión del sentir unitario de nuestro proletariado y de su indomable voluntad de combate, el llamamiento que reproducimos constituye una gran aportación a la batalla que en la actualidad libran nuestros obreros y todo nuestro pueblo, y constituye también una llamada para que desde la emigración, mediante esa unidad en la que ellos nos dan ejemplo, intensifiquemos nuestra contribución a la lucha que a su heroísmo y su decisión hace crecer de día en día.

El manifiesto dice así :

« OBREROS VASCOS

« El Gobierno franquista comienza a sentir los efectos de la unidad de acción de los trabajadores. El paro de la Naval, el Astillero, Cerámica, Burcena, Talleres Ibarreta y Fabrica de Lamiaco como protesta contra la insuficiencia de alimentos, es el primer jalón de esta nueva etapa de la lucha del proletariado vasco contra el degradante régimen que nos asfixia.

« Los Sindicatos de Falange, sarcástica caricatura de sindicatos, pretenden desvirtuar los hechos lanzando la especie de que las causas que lo motivaron fueron de carácter particular, exclusivo de la empresa, pero toda la masa trabajadora que sufre del mismo hambre que provocó el conflicto de las citadas empresas sabe que el mal radica en la entera misma del régimen, constituido sobre la base de la explotación a ultranza del obrero y de la libertad humana.

« La U.G.T., S.O.V. y C.N.T., auténtica representación del pueblo laborioso, os anima a seguir por el camino emprendido y no cejar hasta conseguir desterrar para siempre de nuestro suelo el ultimo baluarte del fascismo.

« POR EL PAN DE NUESTROS HIJOS, DE LA JUSTICIA DE NUESTRA CAUSA; « ¡ ADELANTE EN LA LUCHA POR LA JUSTICIA SOCIAL DE EUZKADI ! »



Las « neskatxas » del grupo artístico de los jóvenes vascos de Londres, emocionadas por las ovaciones en un pueblo checoslovaco, contestan con sus aplausos a las manifestaciones de simpatía del público.

## Cinco mil obreros de «La Naval» y «Astilleros» declaran la huelga de brazos caídos

Euzkadi ha conocido la huelga mas importante de la clase obrera bajo el franquismo. El día 12 de noviembre, cinco mil obreros de las fabricas « La Naval » y « Astilleros », declararon simultaneamente la huelga de brazos caídos, exigiendo de la empresa se les facilitaran alimentos.

Los capostotas franquistas aterrorizados ante una huelga de esta envergadura recurrieron a las amenazas y a la movilización de gran numero de fuerzas represivas. Nada pudieron contra los obreros que se mostraban intransigentes en la lucha por sus reivindicaciones.

Ante el panico falangista, incapaz de contener esta vigorosa acción de lucha, los cinco mil obreros, que demostraban una gran unidad y compatividad, mantuvieron la huelga durante tres horas y media. Solo después que se les aseguró formalmente que su petición iba a ser atendida inmediatamente, reanudaron el trabajo.

## PRIETO en ELCAMPO de los ENEMIGOS DE LA REPUBLICA Y EUZKADI

El pueblo vasco y la Republica acaban de ser objeto de un ataque criminal que exige una vigorosa reacción de todo antifranquista vasco. El perfido autor del atentado ha sido Indalecio Prieto en discurso pronunciado en Méjico el 10 del pasado Noviembre ante los socialistas españoles residentes en la capital mejicana.

Cierto : no es la primera vez que Prieto contrapona su obra nefasta a los mas sagrados intereses de la Republica y de Euzkadi. Tratando de entorpecer la lucha del pueblo, todavía anda circulando por Vizcaya a la sombra de una benevola « negligencia » falangista, la cinica carta que Prieto dirigiera en Junio al Mayor Atlee, jefe del gobierno laborista de S.M. Britanica. No constituye pues, novedad esta perversa actitud de Prieto. Pero en el discurso a que aludimos Prieto, superandose a si mismo, quema las naves y se erige en enemigo declarado de la Republica. Con sus malvados ataques a

las instituciones republicanas resulta evidente que lo que Prieto persigue es malograr el triunfo del pueblo sobre el franquismo y la reacción, es evitar que los pueblos de Espana impongan el régimen de democracia que apetece. Con ese discurso, Prieto se situa — como bien dice nuestro camarada Mije en Mundo Obrero del

5-12-46 — « en el camino de la traición »

Enemigo de la Republica y de la democracia, Prieto es por ende, enemigo de Euzkadi y su posición le coloca enfrente del pueblo vasco, de su Gobierno autónomo, de todas las organizaciones democráticas vascas inclusa la socialista, claro es para alinearse en el campo de la reacción.

La finalidad primordial del discurso de Prieto es abrir cauce al com-

(Pasa a la pagina 2)

En 3 pagina, un manifiesto de la Comision Nacional del Partido Comunista de Euzkadi en el interior, sobre la huelga de « La Naval » y « Astilleros ».



— ¡Qué barbaridad!, ¿quién te ha puesto así?  
— Jugando a guerrilleros, mama.  
— ¿Y quién te manda a ti hacer de guerrillero? ¿Ves ahora el castigo?  
— No, mamá, yo hacia de Guardia Civil.

El Gobierno Vasco ratifica su opinión democrática invariable expresada en los acuerdos de Bayona

## Un comunicado del Gobierno de Euzkadi

« El Gobierno Vasco se ha reunido en Paris los días 11, 12 y 13 de diciembre para examinar la situación política y despachar los asuntos de tramite de los diferentes Departamentos.

« El Consejero de Gobernación hizo un « rapport » verbal sobre su viaje al interior donde se entrevisto con el Consejo Delegado del Gobierno y diversos representantes políticos y personalidades antifranquistas del País, quedando el Gobierno Vasco muy satisfecho del estado moral y la eficacia de la organización de la Resistencia Vasca.

« Propuestas por los Consejeros, se aprobaron diversas medidas referentes a asuntos administrativos ordinarios.

« Durante las reuniones, el Gobierno Vasco estuvo informado con detalle sobre las discusiones de la Asamblea de la O.N.U. por noticias procedentes directamente, de la Delegación Vasca de New-York que ha colaborado estrechamente con el Presidente Giral en las gestiones contra el régimen franquista. Ante la situación política y sus posibles derivaciones, el Gobierno Vasco, unánimemente, ratifico su opinión democrática invariable expresada reiteradamente y ultimamente en los acuerdos de Bayona que mantendrá con serena energía, hasta tanto que el pueblo vasco exprese libremente su voluntad.

« Paris, 13 de diciembre de 1946. »

## La Junta de Resistencia de Euzkadi envía su adhesión al Gobierno Giral y condena las maniobras de capitulación y compromiso

Recogemos de nuestro heroico Euzkadi Roja del interior del mes de Noviembre, la siguiente importante noticia que reproducimos textualmente :

« En nuestro numero anterior dabamos cuenta de la proposición hecha a la Junta de la Resistencia por el P. C. de Euzkadi.

« Hoy podemos anunciar que aunque no sin debilidades y después de vencer algunos obstáculos, la Junta de Resistencia ha acordado enviar su adhesión al Gobierno que preside el Sr. Giral, condenando y rechazando las maniobras de capitulación y compromiso con el franquismo.

« Ahora es preciso seguir adelante, en la movilización de todo el pueblo vasco en la lucha intransigente contra el franquismo, por la Republica y por Euzkadi, golpeando incesantemente a los portavoces de la capitulación que en estos criticos momentos se afanan mas que nunca por precipitar su traidora solución de compromiso. »

Prieto en el campo...

(Viene de la 1a pagina)
promiso. No tiene empacho en recordar que desde hace cuatro años viene el luchando por el pueblo...

Para no perecer de hambre y de frío, hay que intensificar la lucha

Euzkadi entro hace tiempo en la temporada invernal. Junto a las lluvias constantes, pertinaces, a la humedad permanente, los días y las noches frías aumentan pavorosamente la triste situación de hambre, miseria y frío de nuestro pueblo...

cosiendo, saca 150 ptas. En total, entran en casa 1410 pesetas. Pagamos de casa 80 ptas. mas 75 pesetas por otras cosas. El resto del dinero nos los gastamos en intentar comer...

precios reales de los productos de consumo habian sufrido un aumento del 800 %, en tanto que los salarios no habian sufrido alteracion superior a un 25 %.



Hola Patxi! ? A donde vas con ese perro tan raro? He venido a sacar los dineros del Caja de Ahorros. Ya ves, todo el ano metiendo peseta por peseta, y agora, de golpe, ¡zas! todo fuera...

VIDA del P. C. Euzkadi ASAMBLEA DEL P. C. DE EUZKADI EN PARIS

Los comunistas vascos del Departamento del Sena celebraron el pasado, 14 de diciembre, una Asamblea adierca a lo que concurrirían ademas de los militantes, numerosos simpatizantes, especialmente un grupo nutrido de jóvenes.

a conocimiento de toda la masa vasca en el Departamento.
3º - Firme decision de trabajar por conseguir la unidad de todas las fuerzas democráticas y antifranquistas vascas para conquistar la libertad del pueblo de Euzkadi junto a todos los pueblos de España...

Los comunistas vascos de la Argentina regalan a los de Francia 100 libros
El grupo de comunistas vascos residentes en la República Argentina ha reunido 100 ejemplares de la Historia del Partido Comunista...

Asamblea departamental del Loiret
El domingo día 15 se celebró una asamblea en Orleans. El camarada Natalio Fernandez hizo un informe sobre la Conferencia de Bayona que sirvió de punto de partida y base para la discusión de las resoluciones adoptadas.

Intervención del P.C. de Euzkadi en una asamblea abierta en Orleans
El dial, organizada por las Juventudes Libertarias tuvo lugar una Conferencia pública en la que el conferenciante, Castro, dedujo la conclusión de que los españoles estamos solos sin ninguna ayuda y nuestra lucha en un estado de estancamiento.

Los vascos en la EMIGRACION
Actividades del Comité vasco en Argentina
En Buenos Aires funciona un Comité de unidad entre los vascos residentes en la República Argentina, formado por representantes de todos los Partidos y Organizaciones sindicales vascos.

Como no quiere perecer de hambre, nuestra clase obrera esta desarrancando una lucha efectiva contra el hambre, incluyendo la reivindicación de mas alimentos en sus luchas. Las luchas de la Denta, de Altos hornos, La Vizcaya, Babcock Wilcox, Asilleros del Nervion, de las minas de la Orconera y de la Luchana Mining fueron llevada a cabo recientemente por miles de obreros plantando entre sus reivindicaciones la lucha por el pan, contra el hambre.

Constitución de la Liga de Mutilados Vascos en el exilio

Dentro del mayor entusiasmo se ha celebrado el domingo 15 de diciembre, en la Maison du Tourisme, en Biarritz, el Congreso de reorganización de la Liga de Mutilados e Invalidos de Guerra Vascos.

CONTINUA EL TERRORISMO FRANQUISTA

! Acudamos en auxilio de las dieciseis mujeres de Bermeo !

Tomando como pretexto la muerte del delegado falangista de abastecimientos de Bermeo, acaecida el 28 de noviembre pasado, diez sets humildes mujeres, familiares de pescadores y obreros del puerto vizcaíno, han sido detenidas y conducidas al Comisariato de Orueta, en Bilbao. Los franquistas acusan a estas mujeres de haber dado muerte al delegado citado, hecho del cual son absolutamente inocentes.

contra esta nueva brutalidad franquista. Las dieciseis mujeres bermeanas u han cometido delito alguno. Se las persigue por protestar contra las requisas del pescado, por luchar para para sus hijos hambrientos, por luchar para llevar comida a sus hogares. Los torturadores franquistas, con sus monstruosas maquinaciones, buscan la paralización del descontento de nuestro pueblo hambriento y liquidar con sus métodos asesinos todo brote de protesta organizada. La solidaridad y la ayuda de todo el pueblo debe deshacer estos criminales intentos de los verdugos franquistas, prestando su calor y su entera solidaridad a estas mujeres, encarceladas por su enérgica protesta contra el hambre.

centes y valientes mujeres. ¡Sin perder un solo momento hay que organizar una fuerte movilización que vaya en su ayuda!
Una de las primeras medidas de esta ayuda debe consistir en asegurar que a estas mujeres no se les infligja ningún castigo corporal. Para ello, los antifranquistas debemos movilizarnos dirigiéndonos cerca de los gobiernos para que den instrucciones a sus representaciones consulares en Bilbao para informarse de la situación de las detenidas y protestar ulteriormente contra los malos tratos. Una acción de este género se realizó en favor de Celestino Uriarte, lo que motivó la intervención de los consules de Francia, de Inglaterra y de Chile.

Conferencia del Sr. Basterrechea en Buenos Aires

En la ciudad de Buenos Aires, el 26 de Octubre pasado, organizado por la Directiva de Accion Vasca, dió una Conferencia sobre el Estatuto Vasco el ex diputado a las Cortes Constituyentes y miembro del Tribunal de Garantías Constitucionales, don Francisco de Basterrechea.

# Crecean y se multiplican las luchas obreras en toda Euzkadi

## Continúa la huelga de los pescadores vascos

Euzkadi Roja del interior en su número de Diciembre, aporta nuevos detalles sobre las circunstancias en que se ha producido la huelga de los pescadores a lo largo de todo el litoral vasco y de la forma en que se va desarrollando. Dice así:

Bermeo. El día 14 noviembre al llegar un pesquero de bajura le fue requisado todo el pescado que traía (chicharro) al precio de 13 Ptas. arosba. Al enterarse de este atraco falangista hubo pescadores que prefirieron lanzar el pescado a la mar

stiendo detenidos. A consecuencia de estos hechos se negaron a salir a la mar los pescadores de Bermeo, Ondarroa, Motrico y otros lugares. Varios pescadores de Ondarroa, también han sido detenidos acusados de ser los instigadores de la huelga. La huelga se ha extendido a lo largo de la costa vasca.

San Sebastian. Los pescadores al igual que todo el pueblo, son víctimas de la política del hambre, miseria y ruina del franquismo, pues

mientras se desprecia el fruto de su trabajo realizado a costa de riesgos y de grandes esfuerzos el carburante y todos los productos que necesitan, se ven obligados a comprar a precios astronómicos. Los pescadores exigen en justa reciprocidad que los productos que ellos necesitan les sean vendidos a precios asequibles. Al mismo tiempo reclaman la libertad de los compañeros detenidos, algunos de los cuales están siendo sometido a crueles tratos. Corresponsal.

## Nuevos detalles de la huelga de los arrantzales

Los franquistas están realizando esfuerzos considerables para terminar con el problema que les ha sido creado por lo pescadores. Amenazas y amenazas franquistas encuentran una solidaridad creciente entre todos los pescadores vascos, y una decisión firme de continuar la lucha por sus reivindicaciones.

Siguientemente sus burdas maniobras, el día 1 de diciembre, sobre el cuadro de anuncios de la Cofradía de los pescadores de Bermeo, se fijó una orden señalando a los pescadores que debían salir a la mar. Simultáneamente, el secretario de la Cofradía, un falangista notorio, telefoneó a los pescadores de Ondarroa y Santurce para comunicales que los pescadores de Bermeo

saldrían a la pesca al día siguiente. Lejos de doblegarse a esta orden, los arrantzales de Ondarroa y Santurce enviaron inmediatamente delegados a Bermeo, para insistir cerca de los pescadores de este puerto de no salir a la mar a pesar de las amenazas de que eran objeto.

Al día siguiente, salieron los barcos pesqueros de Bermeo, pero a las pocas horas entraban de nuevo al puerto sin haber desarrollado sus redes. La protesta continúa y los arrantzales están dispuestos a no depone su actitud en tanto no tengan garantías serias de que no serán por más tiempo las víctimas de las explotaciones del franquismo.

## Huelga de los obreros de "Euzkalduna" en protesta contra la bazofia del comedor de la empresa

Las repetidas protestas y acciones de los obreros de Euzkalduna a lo largo del periodo de dominación franquista, lograron hace ya algún tiempo el establecimiento de un comedor en la empresa en el que pudieran mejorar la alimentación horriblemente deficiente a que les obliga la situación de miseria creada por el régimen.

Naturalmente, los capostotes de la empresa no lo comprendieron eso de buena gracia. Era una conquista de los obreros que no pudieron sostener, pero que constantemente tratan de disminuir por los procedimientos más diversos. Entre estos procedimientos se cuenta el de empeorar constantemente la comida que sirven, empinando los más diversos pretextos.

El día 19 de Noviembre, sirvieron en el comedor unas habas incomedibles llenas de gusanos. Con justa indignación centenares de obreros se negaron a comer

y posteriormente se negaron a trabajar. A los criminales enjuagues de la empresa los obreros dieron la respuesta digna de la huelga, huelga que supieron mantener valientemente durante toda la tarde los compañeros de la sección de electricidad dando un aleccionador ejemplo de firmeza proletaria.

El Comité de la U.G.T. lanzó una hoja que fue muy bien recibida en la que llamaba a preparar la huelga con todas las consecuencias. A pesar de la actividad desplegada por los agentes de la patronal y de la Falange la empresa ha tenido que hacer algunas concesiones mejorando el suministro del comedor y distribuyendo medio Kg. de tocino por persona. Los obreros desean y reclaman grasas en cantidad suficiente y los víveres en crudo.

¡ Adelante los obreros de Euzkalduna en la lucha por las reivindicaciones que atenúan el hambre de sus familias !

## Los obreros de Altos Hornos anulan con su lucha las represalias de la empresa

Los obreros de un departamento negaron a trabajar hasta que no fueran anuadadas las suspensiones de los tres compañeros y la multa de cinco pesetas, impuesta a otros trabajadores arbitrariamente.

Los obreros alcanzaron la victoria.

## Los obreros de la "Star" de Eibar obtienen un señalado triunfo

La dirección de la Star, con la complicidad de los Sindicatos Verticales fascistas, se negaba a abonar a los trabajadores las 4.85 pesetas que les correspondían en concepto de prima. Los obreros decidieron luchar contra esta nueva arbitrariedad. Así lo hicieron, y desde el lunes día 28 de octubre hasta el sábado día 2 de noviembre, no trabajaron horas extraordinarias.

En previsión de que la empresa hiciera caso omiso de la reclamación, los trabajadores venían expresando su decisión de ir a la huelga si el sábado no veían satisfechas sus peticiones. Ante este ejemplo de lucha y ante la voluntad resuelta de hacer uso del arma victoriosa de la huelga, la empresa anunció el mismo sábado que estaba dispuesta a pagar.

## Huelga de los obreros y empleados de teléfonos de San Sebastian

La semana última, precisamente en el momento en que un fuerte vendaval había inutilizado un millar de postes telefónicos, los empleados y obreros de la Telefonica, aprovechándose de esta coyuntura, se han declarado en huelga. Se incorporaron a los lugares de trabajo, pero hicieron la huelga de brazos caídos, sin hacer caso de las promesas ni de las amenazas de la Dirección de la empresa.

El mismo director se vio en la obligación de intervenir, y solo despues de dos horas y media de esfuerzos, y bajo la promesa formal de aumentar los salarios de los obreros, consiguió que estos reanudasen el trabajo. Pero los huelguistas han hecho saber energicamente, que si esta satisfacción no les es acordada inmediatamente, volverán a declararse en huelga hasta el triunfo total de sus reivindicaciones.

## Un nuevo triunfo de los sindicatos clandestinos

El día 5 de octubre, por haber tenido una discusión con un contramaestre era despedido de la fábrica "Elma" de Mondragón, el obrero Gabino de Armentia, padre de cinco niños.

Ante esta medida arbitraria, los sindicatos clandestinos intervinieron energicamente ante la Dirección de la empresa, haciendole saber que si era mantenida esta decisión, el despedido de Armentia iba a originar consecuencias de mayor envergadura.

Frente a la acción de los sindicatos y a la firme decisión de los obreros, la Dirección se ha visto obligada a reincorporar al obrero a su puesto, asegurando que no se reincidiría en estas medidas.

Este triunfo de los sindicatos clandestinos es una prueba más de la fuerza que los obreros encuentran en ellos para la defensa de sus legítimos derechos.

## Otra protesta en "La Naval"

Un grupo de obreros de monturas a flote de "La Naval" unánimemente se negaron a trabajar horas extraordinarias hasta tanto no les fuesen abonadas como corresponde las salidas a los trabajos sucios y penosos.

El ingeniero Francisco Mazon trató de dividir al citado grupo ofreciendo a algunos compañeros gratificaciones a cambio de depone su actitud. Los obreros, firmemente unidos rechazaron indignados la maniobra de este explotador, exigiendo satisfacción a su justa demanda.

¡Solo con la unidad alcanzaran los obreros la victoria!

## También luchan los obreros portuarios

Recientemente los obreros portuarios de la darsena, de Sestao que estaban cargando un barco, abandonaron el trabajo cuando trataban de imponerles unas condiciones draconianas de trabajo intensivo.

## Un manifiesto de la Comisión Nacional del Partido Comunista de Euzkadi

# Cinco mil obreros de La Naval y Astilleros declaran la huelga de brazos caídos

Con motivo de la gigantesca acción de los obreros de La Naval y Astilleros por la que cinco mil obreros mantuvieron la huelga de brazos caídos durante tres horas y media, la Comisión Nacional del Partido Comunista de Euzkadi en el interior, se ha dirigido con un vigoroso llamamiento a los obreros, poniéndoles en guardia contra las maniobras de la empresa, y señalándoles una vez más el camino de la lucha que les conduce al triunfo sobre el franquismo.

El manifiesto de nuestro Partido dice así:

### TRABAJADORES:

El día 12, CINCO MIL OBREROS DE LA NAVAL Y ASTILLEROS, DECLARARON LA HUELGA DE BRAZOS CAÍDOS, EXIGIENDO A LA EMPRESA LES FACILITARA ALIMENTOS. Despues de tres horas y media los obreros volvieron al trabajo ante la promesa de la empresa de facilitar los víveres en un plazo de ocho días, ¡Bravo, compañeros de « La Naval »! ¡Habéis dado un gran ejemplo de como se puede luchar y vencer al enemigo!... ¡El pueblo entero os admira y se siente estimulado por vuestro gesto en la lucha contra el barbaro régimen de hambre y muerte del franquismo.

Cuando Franco y Falange hacen mas insoportable cada día la situación y como una burla despiadada al hambre del pueblo distribuye ¡CIEN GRAMOS DE ACEITE para quince días!, esa es la respuesta.

Permaneced en guardia y vigilantes. La empresa pretendera ganar el tiempo para estragular vuestra lucha. Tratara de atomizaros con el terror, coaccionara y amenazara en la creencia de que podrá seguir haciendos soportar la tragica situación de hambre y miseria. ¡ MANTENED EN ALTO VUESTRO ESPIRITU DE UNIDAD Y DE LUCHA! El terror se ceba en los patriotas indocentes, pero se estrella ante la unidad y la lucha resuelta de millares de trabajadores. ¡ MARCHAD CON RESOLUCIÓN A LA HUELGA CON TODAS LAS CONSECUENCIAS SI LA EMPRESA INCUMPLE SUS PROMESAS! ¡Y SI LA POLICIA PERSIGUE A ALGUNO DE VUESTROS COMPANEROS, MANTENED LA HUELGA HASTA CONSEGUIR SU LIBERTAD!

Paralelamente a la lucha de « La Naval », los obreros de la Delta, de la Santa Ana y de otras fabricas, exigen víveres y grasas, amenazando con la huelga. Las empresas se han visto obligadas a prometerlos. Los trabajadores de la Delta, además, ya han conseguido pescado a bajo precio como consecuencia de sus protestas.

¡ TRABAJADORES! Por nosotros y nuestros hijos: BASTA DE SUFRIMIENTOS, DE PRIVACIONES, DE HAMBRE Y DE MISERIA ¡ BASTA YA DE EXPLOTACION DESPIADADA.

La heroica clase obrera de Vizcaya, haciendo honor a su glorioso pasado, inspirandose en las gigantescas huelgas que tuvieron por escenario la zona fabril y minera de Vizcaya, abraza el camino de la lucha consciente de su fuerza invencible, con fe en sus energias combativas, sintiendose capaz de hacer retroceder al franquismo y a las voraces empresas explotadoras. Franco y Falange no consiguieron jamas poner de rodillas a los proletarios de Vizcaya y de Euzkadi. La clase obrera dice que no quiere soportar por mas tiempo el martirio a que el franquismo la somete. Su lucha se agiganta en los umbrales del invierno cuando al cabo de los años de hambre negra, el franquismo amenaza con la mayor de las catastrofes provocada por el hambre y la miseria, que han adquirido caracteres aterradores. SOLO LA LUCHA PUEDE SALVAR AL PUEBLO. SOLO LA LUCHA PUEDE CONSEGUIR LOS ALIMENTOS QUE LOS BANDIDOS FRANQUISTAS ENVIAN AL EXTRANJERO Y DEDICAN AL ESFRAPERLO.

¡ TRABAJADORES! El camino emprendido por nuestros hermanos de La Naval es el que puede pener fin al hambre y a la voraz explotación franquista.

HAY QUE PASAR DE LAS PEQUEÑAS ACCIONES A LAS GRANDES HUEL-GAS. La clase obrera puede y debe hacerlo. En cada fabrica debe exigirse sin demora los víveres y las grasas indispensables para nosotros y para nuestros hijos.

Tenemos un arma invencible, ante la que nada puede el terror franquista: LA HUELGA. En esta tarea, la U.G.T., organizada en las fabricas, tiene una gran mision que cumplir.

¡ VIVA LA SOLIDARIDAD CON LOS TRABAJADORES DE LA NAVAL. VIVA LA UNIDAD Y LA LUCHA DE LA CLASE OBRERA. VIVA LA U.G.T. VIVA LA REPUBLICA. GORA EUZKADI! !

Comisión Nacional del Partido Comunista de Euzkadi.

## El pueblo bilbaíno manifiesta su simpatía hacia las mujeres presas

Procedentes de la carcel de Madrid, luego el día 30 de octubre a Bilbao un grupo de mujeres para ser reclusas en la carcel de Larrinaga. La mayor parte de ellas llevan varios años de carcel, y su salud esta extraordinariamente quebrantada.

Algunas de las familias de las presas que habían tenido conocimiento de su llegada, les esperaban en la estación para recibirles. Rodeadas de fuerzas represivas, las mujeres fueron conducidas a pie hasta la carcel de Larrinaga.

Su paso fue saludado por numerosas manifestaciones de simpatía del pueblo bilbaíno hacia ellas, y de imprecaciones de odio hacia sus verdugos. Coincidiendo con la salida de los talleres y las fabricas, a su paso

por Hurtado de Amézaga, García Salazar, Puente de Cantolajas, San Francisco, San Anton y Zabaldite, los obreros las rodeaban de expresiones de simpatía y de animo. En numerosos casos la gente se abalanzaba sobre ellas para llevarles sus bultos, aligerandolas de la fatiga a que eran sometidas por los esbirros franquistas. Las fuerzas franquistas tuvieron que intervenir varias veces tratando de contener al pueblo que acudia en defensa de las heroicas mujeres.

Su tránsito por Bilbao ha sido la ocasion de una nueva manifestación de odio antifranquista, ha reafirmado la voluntad de los antifranquistas bilbaínos para proseguir la lucha contra los verdugos de los mejores hijos de los pueblos hispanos.

## "La Naval" trata de incumplir sus promesas a los obreros El Comité de la U. G. T. llama a éstos nuevamente a la lucha

Publicamos a continuación el manifiesto que el Comité de la U.G.T. de « La Naval » dirige a los obreros de dicha empresa, previniéndoles contra las maniobras de sus explotadores, que, despues de haber prometido satisfacer las reivindicaciones que dieron lugar al formidable movi-

miento del día 12, trata ahora de incumplirlas. Fiel defensora de los intereses de los trabajadores nuestra gloriosa U. G. T. llama a luchar nuevamente a los obreros y continua preparandoles para nuevas batallas. El manifiesto dice así:

### COMPANEROS DE LA NAVAL Y DEL ASTILLERO.

A pesar de nuestra energética y decidida lucha del día 12, la explotadora empresa se burla de nosotros pretendiendo enganarnos con un poco de pescado y algunas patatas. Burla esta, que hiere nuestros más profundos sentimientos de clase, de padres, de maridos y de hijos.

¡ Son grasas y legumbres lo que necesitan nuestros cuerpos y nuestros sufridos hogares para evitar un total desfallecimiento!

¡ Son muchos años de jornadas de 10 y 12 horas a qué nos viene sometiendo el regimen franco-falangista con jornales de miseria, Miente descaradamente la empresa al manifestar la imposibilidad de hacerse con aceite y legumbres, pues ninguno ignoramos donde van a parar diariamente grandes cantidades de estos artículos: al extranjero y a los ladrones de abastos que luego los lanzan al estorpeño fuera del alcance de nuestro misero poder adquisitivo.

¡ Compañeros! ¡ No toleremos más tiempo que se juegue con nuestra hambre y nuestros seres más queridos! ¡ Basta ya de sufrir tanto escarnio! Debemos responder todos a una repitiendo nuestra huelga del día 12. Pero esta vez decididos y resueltos hasta conseguir un suministro semanal o quincenal en el que estén incluidas cantidades razonables de aceite o tocino y legumbres secas a precios asequibles a nuestros reducidos recursos economicos.

¡ Unidos somos invencibles !!

¡ ¡ Estrechemos filas y adelante por la Victoria !!

Comité de la U. G. T. de « La Naval ».

## El Gobierno ratifica sus compromisos

(Viene de la 1a pagina)

finada de las fuerzas que integran el Gobierno.

Corresponde ahora a estas fuerzas democráticas dar el maximo de efectividad a estos acuerdos. Las decisiones del Gobierno Autónomo tienen que radicar en todas y cada una de las fuerzas democráticas vascas, en el frente nacional antifranquista vasco, que desde el propio Gobierno hasta las organizaciones y sus componentes, todos nos sentimos responsables del cumplimiento de estos acuerdos.

Se precisa que estas resoluciones tengan el maximo de efectividad en la lucha del interior. Y es evidente que hoy, la necesidad más urgente del combate antifranquista vasco, consiste en organizar y dar un gran contenido de lucha a los Comités de Resistencia. Ampliarlos a todas las fuerzas combatientes, ligarlos a las masas, crear centenares y centenares de estos Comités, que en barrios y pueblos, en las calles y en las casas, orienten el descontento popu-

lar y la combatividad del pueblo vasco.

Vincular el movimiento de Resistencia de Euzkadi con el de las demás pueblos de España. Unificar esfuerzos, coordinar las acciones de lucha, colaborar politicamente en la constitución del Consejo Central de la Resistencia, que integrado por todos las fuerzas antifranquistas de todos los pueblos hispanos, seria una contribución enorme para la lucha antifranquista.

Estas dos necesidades de la lucha, son las organizaciones las que deben llevarlas a la práctica. Los acuerdos adoptados en el Gobierno serán eficaces en la medida en que la organización en el interior pueda hacerlos patrimonio de todo nuestro pueblo.

Los comunistas opinamos, que la responsabilidad adoptada al suscribir estos acuerdos, va más lejos que una simple ratificación. Esta reiteración obliga a cumplirlos en toda su intensidad, a tomar las medidas que la situación exige, sin demora ni vacilaciones.

# Euzkadi Roja

Euzko langileak  
i alkartu!  
ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE EUZKADI

" Pedimos se dé solución al problema español, basada en el derrocamiento de Franco y la instauración de las instituciones republicanas "

## MENSAJE DE LA JUNTA DE LA RESISTENCIA Y DEL CONSEJO DELEGADO AL SECRETARIO DE LA O. N. U.

Con ocasión de la discusión del «problema español» en la O.N.U., la Junta de la Resistencia y el Consejo Delegado del Gobierno en el interior, en nombre de todos los demócratas vascos que luchan en el interior, se ha dirigido al Sr. Secretario de la O.N.U., pidiendo se haga justicia con nuestro pueblo.

Frente a la reacción mundial que apoya al franquismo y que argumenta que la adopción de medidas prácticas contra el eje al pueblo en defensa del franquismo, los organismos de Resistencia del interior del País Vasco, en nombre de todo nuestro pueblo, pide la ruptura de las relaciones diplomáticas y económicas, el reconocimiento de las instituciones de la República.

El mensaje que ha sido dirigido a la O.N.U. se expresa en los siguientes términos:

La Junta de la Resistencia y Consejo Delegado del Gobierno Vasco, integrada por todas las organizaciones políticas y sindicales democráticas de Euzkadi (País Vasco), se dirige respetuosamente a esa Asamblea, cuya reunión está fijada para el día 23 de octubre, exponiendo:

El 19 de julio de 1936, el general Franco secundado por otros generales, todos los cuales habían prometido fidelidad a la República Española, proclamada como consecuencia del resultado de las elecciones celebradas el mes de abril del año 1931, se levanta en armas contra ella.

El movimiento sedicioso militar contra la República española, fue preparado y financiado con la intervención de los países totalitarios, Alemania e Italia, especialmente interesados en el dominio del Mediterráneo, mar del que España constituye una posición estratégica de primer orden.

Una vez la guerra civil desencadenada, la intervención de Alemania e Italia al lado de los militares sublevados, hizo sentir todo el peso de su preparación militar, pese a la política de «no intervención» adoptada por las potencias democráticas.

Particularmente Euzkadi (País Vasco) sufrió los primeros ensayos de una guerra integral, en los ataques de que fueron objeto poblaciones civiles e industrias por parte de las aviones alemana e italiana.

Así, Guernica, ciudad abierta sin importancia militar alguna y que para el vasco encierra el tesoro de su tradición gloriosa forjada en siglos de libertad y democracia, fue brutalmente bombardeada y destruida por aviones Heinkel un día de mercado popular. Las víctimas entre la población civil se contaron por millares.

Con la ayuda del nacional-socialismo alemán y del fascismo italiano, Franco pudo obtener su victoria en el año 1939. El régimen republicano y democrático fue sustituido, desde entonces, por el totalitarismo nacional-sindicalista.

España pasó así a fortalecer la posición del «Eje», convirtiéndose en un país satélite de Alemania e Italia. Cuando estalló la guerra mundial, provocada por los países totalitarios, Franco se mostro en todo momento en favor de ellos, concediéndoles toda clase de ayudas.

Fueron entonces los demócratas republicanos los que se pronunciaron en favor de la causa aliada desde los primeros momentos. Particularmente los demócratas vascos llevaron su simpatía por las potencias aliadas hasta el extremo de prestarles valiosos y delicados servicios con exposición constante de sus vidas y libertad.

España, desde la subida al poder del general Franco, vive un régimen de dictadura militar, en el que los ciudadanos se ven privados de las más elementales libertades y derechos propios de la personalidad humana.

Bajo este régimen, la España de Franco constituye un foco de totalitarismo y es un último reducto del pernicioso fascismo, vencido pero no aniquilado, un foco de donde pueden irradiarse los principios con que Hitler y Mussolini pretendieron dominar el mundo, principios malsanos que constituyen un peligro para la paz mundial.

Ante lo expuesto, e invocando los principios por los que los países aliados lucharon y los demócratas derramaron penosamente su sangre, y ante la imperiosa necesidad de extinguir definitivamente el nazismo:

La Junta de Resistencia y el Consejo Delegado del Gobierno Vasco, en nombre de los demócratas vascos, que constituyen la casi totalidad de la población, piden a esa Asamblea, tome acuerdos que permitan, en un breve plazo, dar solución al «problema español» basado en el derrocamiento de Franco y la restauración de las instituciones republicanas. Solución que posibilite la integración de una España democrática al concierto general de las Naciones Unidas.

A 20 de octubre de 1946

Por la Junta de la Resistencia y Consejo Delegado del Gobierno Vasco, El Presidente en funciones.

## Dolores Ibarruri

### ciudadana de honor de

# Kladno

El pueblo checoeslovaco ha dado una prueba mas de su simpatía por nuestro pueblo, de solidaridad hacia nuestra lucha. Por decisión popular, la gran ciudad industrial y minera de Kladno, cercana a Praga, a nombrado a Dolores Ibarruri ciudadana de honor.

Dolores Ibarruri, la expresión viva de la lucha heroica de nuestro pueblo por la libertad, es querida por el pueblo checoeslovaco, como lo es por todos los pueblos y los hombres que luchan y conocen el precio de la libertad.

Al rendir este homenaje a Dolores Ibarruri, los metalúrgicos, los mineros todos los trabajadores y el pueblo de Kladno lo han hecho, llenos de cariño y de simpatía, de admiración y de respeto que les merece nuestra gran Pasionaria.

Para ellos, para los ciudadanos de Kladno, este acto significa su promesa de intensificar aun mas su aportación, sus esfuerzos para ayudarnos en nuestra lucha liberadora.

Los comunistas vascos saludamos con esta ocasión al gran pueblo checoeslovaco, a sus grandes dirigentes, a la prueba de simpatía que una

vez mas han dado hacia nuestra causa, rindiendo justo homenaje a Dolores Ibarruri.

## La Espana franquista es un peligro para la paz

# El franquismo intensifica sus provocaciones y envía nuevos agentes a Francia

Cuando el señor Comnath declaraba en la Comisión Política de la O.N.U. que «por el momento la España franquista no constituye una amenaza para la paz», olvidaba que momentos antes, él mismo declaraba que el régimen franquista es un régimen fascista, lo cual equivale a afirmar que es sinónimo a provocaciones y guerra.

Pero olvidaba, o pretendía olvidar otros hechos. No se para a examinar lo que significan millares de nazis y asesinos de guerra protegidos por el franquismo refugiados en España, no ha recordado la existencia de un ejército movilizad en la frontera pirenaica. Ha pretendido desconocer las provocaciones a que se ha entregado Franco después del triunfo de la democracia en Francia.

Por si estos hechos no fueran suficientes, nuevas provocaciones falangistas se daban en toda España veinticuatro horas después de las declaraciones del delegado norteamericano. Provocaciones contra las Naciones Unidas, contra las democracias, provocaciones montadas por el Estado y protegidas por las fuerzas represivas.

Los gritos de «Muer a la O.N.U.» y «Abajo Francia» han sonado en las calles de Madrid, profiridos por agentes hitlerianos, por asesinos de todos los países. Provocaciones contra la Unión Soviética, Polonia, Rumania, Bulgaria y Yugoslavia. Pancartas con insultos a la democracia francesa y a sus dirigentes, con groserías dedicadas al gran patriota francés, Maurice Thorez, han sido expuestas públicamente.

Su prensa y sus radios lanzan llamada tras llamada a la guerra civil, al combate contra «el peligro comunista». Vierten su ponzoña fascista propugnando por la división de las Naciones Unidas, por la formación de bloques antagonicos, de unas potencias contra otras.

Pero la provocación franquista no queda encerrada en sus propias fronteras. Desde hace largo tiempo, el franquismo ha enviado millares de agentes al extranjero, esbirros de la provocación fascista, cuyas actividades han originado no pocos conflictos, fundamentalmente en los países sudamericanos.

Francia es uno de los blancos elegidos por la provocación falangista. Mientras la prensa franquista arrojaba sus insultos contra los dirigentes demócratas, calificaba a Leon Jouhaux de «VENENOSO DELEGADO» y refiriéndose a Francia dice «LA FRANCIA !LEGAL!», el propio Franco en su discurso del 16 de este mes en la Academia Militar de Zaragoza, lanzaba la provocación mas canallesca contra Francia.

El criminal dictador de España no ha vacilado en afirmar «QUE FRANCIA AMENAZA A ESPAÑA CON UN NUEVO PEARL-HARBOR» y que ellos, los franquistas «YA SABIAN DONDE SE ENCUENTRA EL ENEMIGO». Así ha resumido por si solo todas las provocaciones contra Francia.

Y es hoy, cuando la provocación es una de las pilares sobre los que se asienta el franquismo, que centenares y centenares de agentes pasan la frontera presentándose como gentes que huyen del terror y de la miseria franquistas. Algunos hechos, como el ocurrido en Montauban, explican por si solos los objetivos que han sido señalados a estos agentes provocadores.

Otros, de la especie del conocido Arenas, socio de la fabrica de armas de Hendaya, agente franquista que mantiene relaciones con elementos franquistas, traen objetivos políticos bien definidos. Profundizar la división entre las fuerzas republicanas, llevar el desanimo y el desaliento a la emigración, tratar de impedir nuestra ayuda al interior.

Algunas fuerzas demócratas vascas, haciéndose eco de las patranas estudiadas en las escuelas franquistas por estos agentes, les reservan la mejor acogida. Presentándose como perseguidos, como víctimas del hambre, huidos por temor y por miseria, se filtran en las organizaciones con evidente proposito de llevar a cabo sus deseenios provocadores.

Los comunistas no damos entrada en nuestras filas a las gentes venidas de España. Nos dirigimos una vez mas a todas las fuerzas demócratas vascas para recordarles estos hechos. La provocación falangista, educada en los mas refinados secretos de la provocación hitleriana, no tiene nada de común con los métodos empleados por las fuerzas reaccionarias hispanas de otros tiempos.

La provocación falangista exige de todos, absolutamente de todos, una gran vigilancia. Nuestro deber, la seguridad de nuestros compatriotas que luchan en el interior, exigen seamos intrasigentes con nosotros mismos en esta tarea. Aislamos a los provocadores, excluirlos de nuestros medios, ese es el ejemplo que nos llega del interior, de los obreros en las fabricas de Euzkadi que tanto han sufrido hasta que han permitido a los agentes franquistas incrustados en sus filas.

Unir las fuerzas democráticas, consolidar el frente de lucha antifranquista, cerrar filas en torno al Gobierno Autonomo y al de la República, esa debe ser nuestra respuesta a los provocadores franquistas.

# Euzke Atala

Euzko langile eta nekazariaren alkartasuna

Euzko langileen burrukak egunero aunditzen ari dira. Burruka oiek beren lantegiko baldintzak ometutzeko dira: lansariak aundituzeko, sortz. orduko egunlana begirapentzeko, jateko izateko eta Falange' taro Baskun aurka burruka zintsoa egileko.

Aurten langille burruka oiek geitu, luzatu eta aunditu egin dira. Euzko langilleak beren indarrean sinismena aru dute. Berriz, orain len baño geiago, ba dakite beren batasunan, beren burrukan eta beren eraendan dirala garaipea lortuzeko giltzak.

Orain, astero langille burrukak badiugu Euzkadin. Burruka kementtsuak dira oiek paxistan eta ola-aundiko kopuruan aurka.

Azaroaren azkeneko egunetan aneika ta aneika Bizkaiko Labe Aundiko langilleak oporketa aundi bat egin dute geigozko ordu-lanan aurka, sorzi orduko egunlana begira-

pentzeko, beren jatekoa eta beren sendiko jatekoa ometuzeko. Oporket ori meatz lanegi eta beste burni eta menasta oietara luzatu eta zabaldu ta.

Bai, langilleen burruka zabaldu ta eraentzen ari dira, eta zutik jartzen beren Baskuna edo sindikatoak. Baño frankotarren paxist Läterria apuritzeko ez da bakarrik izan bear langilleen burruka. Euzko erri guzieren burruka altxa bear degu. Eta aurre-aurrean olako langillearekin estu-estu alkatuta, gure nekazariaren burruka sartu, indartu eta zabaldu bear degu Euzkadi'ko zelai, mendi eta baserri guzietara. Olako kebidé aspian frankotarran aurka indar asko bildutzen dira, baño nekazariak ere beren indar aundiak ba dituzte. Indar oiek mugitsen asien ba dira Euzkadi'ko borta guzitiak gudaketako gazteluetan aldatuko dira. Ez dira izango boyda paketsuak, ixillak frankotarren lapurrei eta zerrikeri aurrean, baizik gure nekazarien burruka aundian lekukoak. Ain aundia izango da eta mendi batetik bestera gudarozte ikaragarrikoa azalduko da, eta langille gudarozke arekin alkatu ta erri guztioko indarrekin batasunean joango dira aurrean Franco eta Falangen aurka, beren onurak zaintzen, berriz Espanien Erkalderria garapen izateko eta Euzkadi'ko drentzako berriz azkatasuna lortuzeko.

Frankotarrak alegiñak ari dira egiten langilleak eta nekazariak bieket karrekin asarre izateko, Zulo aundi bat nai dute ipiñi langille eta nekazari tarietan. Olako langilleari franko jarrik esaten diote: «Ikusten al dezute? Ez ba dezute obeto jaten, ogirik, aragirik, babarronik eta esnerik gabe ba al zerate, nekazarien ogina da, zergatik asek ez dute olatz mentzen zuen neketan baizik berak nola geiago aberastu».

Eta nekazariari esaten diote: «Nola nai dezu e gauzak ongi joateko oraingo alditan gure Jauriritz indarrezkoa ez ba litzake? Ez al dezute ikusten zer izugarriko eskaerak egiten duten olako langilleak? Noraino joango gera eskaera oiekin? Langileari aske usten ba dio gure ardura itoko da. Eta, ba dakizute, langilleak beldi malxinadako asmae an dabilta».

Baño eskerrak gure langilleak eta nekazariak itsuak ez dirala. Ba dakite nor diran beren arerioak.

Euzko langilleak eta nekazariak adizkideak dira, eta izkilluko lagunak izan bearko dute alkarreko burruka onetan. Beren onurak alkarreko onurak dira. Bai eta besteak berriz Erkalderria nai daga ekarri. Euzkadi'ri bere ezkatasuna uai degu berriz eman, eta gure erria aurreapego bidetxigorrean jarri bere ongi egona eta zoriona lortuzeko.



Cantos y bailes vascos son popularizados por nuestros juvenes. Cantos y bailes que hacen comprender mejor lo que es nuestro pueblo, y que atraen nuevas simpatias y ayudas a la causa de otros juvenes que luchan en el interior por terminar con el franquismo.

## Nuestros heroicos camaradas del interior felicitan a Dolores Ibarruri en su 51 aniversario

En ocasión del 51 aniversario de nuestro Secretario General, nuestra querida Dolores, los comunistas vascos que en el interior de Euzkadi mantienen en alto la bandera de nuestro Partido, orientado «garantizando y dirigiendo la lucha de los obreros y de los antifranquistas vascos», le han dirigido el siguiente mensaje de felicitación:

« A DOLORES IBARRURI, SECRETARIO GENERAL DEL P. C. DE ESPAÑA,

« Euzkadi Roja, los comunistas y trabajadores vascos te enviamos en tu 51 aniversario nuestro saludo cariñoso y combativo. Los comunistas vascos, inspirándonos en tu vida ejemplar y siguiendo fielmente tus certeras orientaciones, estrechamente unidos a todas las fuerzas democráticas vascas y codo a codo con los pueblos de toda España, seguiremos adelante por el camino victorioso de la lucha hasta barrer de la faz de la tierra al franquismo y restablecer la República y las libertades de Euzkadi que tanto amas ».

# Ziriketak

Paxistarrak ba zuten gure erriaren aurka guda egiteko guda-nagusi aundi bat Mola daitzen zana. Bana ain aundia zan eta orreatatik Franko itxi-kiari itzal aundia egiten zion. Orduan, onek erditik Mola'ri kentzea oidozmenu zuen, eta orreatatik egazkin haren « bear ez daneko zorigaitzean » iz zan paxist guda-nagusi ori...

Guda-nagusi Mola il ezkeru ez dio Franko'ri itzal geiago egiten. Orreatatik gizontxo onek guda bukuta Bilko'ko Arriaga'ko Emparantzan gizairudi edo altxa bal bere « onetalan » aitxa zion...

Bano gauz batzuek dira Franko'tarren « onetsiak » eta besteak gure erriaren naimanak. Orain dela bi aste Mola'ren gizairudia ogeita mila puzka egin dute gure erri-gudari kementuak bere aspian indar aundiko lortu bat jarriez...

Bilbo'ko azotasun guztiak Arriaga'ko Emparantzan aurrean ihiltze edo egurastea polita egin zuten. Ain izandu dira zar eta gazte, gizon eta emakumeak, irriparra beren espantetan eta atsegina beren begitatiek jarioaz. Bizkaio'ko erri guzietatik etorri ziran aneika eta aneika abertzale erkaldarrak Arriaga'ko Emparantzo « gauz » ori ikusteko.

Asko asarretu ziran Franko'tarak. Erriaren poza hore arerioaren asarrea. Beren samintasuna kendu nalan, erain dela astebete « manifestaziyo » bat agindu zuten. Oia eta idazkolaria, ikastegi eta toki guzietara joan ziran Mola'ren gizairudi autsi aurrean « manifestaziyo » nai eta nai ez, indarrez, jende guztia eraman nalan, bano inor ez zan joan. Er degu egia ezan. Bat edo batzuek joan ziran. Nere adizkide Perandok ezan duen bezela: « Lau atzo zorritu eta zortzi edo amar mutil muki-zu... »

Imprimerie Centrale du Croissant

19, rue du Croissant, Paris-2e

F. BOCHON, Imprimeur

# NOTICIAS DEL

El presidium del Soviet Supremo de Estonia ha decretado que las nuevas elecciones para el Soviet Supremo de la República, tengan lugar el 16 de febrero de 1947. Con esta decisión, en todas las repúblicas soviéticas federadas ha sido fijada la fecha de las elecciones.

Mas de 300 pintores y escultores ucranianos se preparan para tomar parte en el Salon 1947 en conmemoración del 30º aniversario de la gran Revolución Socialista de Octubre.